



*La presidenta de la ARMH de Granada, Maribel Brenes, advierte que el mapa "sigue abierto" y podrá sufrir cambios en el futuro - Se publicará en una web y en DVD para dignificar a los represaliados y sus familias*

Tras cinco años de investigación, el mapa de fosas de la Guerra Civil coordinado por la Junta de Andalucía ha contabilizado en la provincia de Granada 5.500 víctimas y 86 fosas comunes, si bien el proyecto "sigue abierto" y, por lo tanto, el atlas "podrá variar" en el futuro.

Así lo advierte la presidenta de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica (ARMH) de Granada, Maribel Brenes, que ha trabajado de forma exhaustiva en este proyecto junto al antiguo presidente de la asociación granadina, Francisco González Arroyo, que se encargó de la zona de Víznar y Alfacar; y los almerienses Eusebio Rodríguez Padilla y Juan Hidalgo, que se encargaron de la Alpujarra.

La responsable explica que aparte de los registros civiles, que indican el nombre de los fallecidos, en Granada se han usado como fuentes de información los documentos militares porque en los consejos de guerra, principalmente de los maquis (años 40), se indican los lugares exactos en que se ubican las fosas.

Durante la misma guerra civil, sin embargo, los expertos se han guiado por testimonios de la Guardia Civil, ya que, según valora Brenes, hasta ahora les han llevado a fosas ciertas, tal y como han podido comprobar al abrir algunas, como la de Algarinejo. Pero, sobre todo, se han basado en documentos principalmente escritos, ya que los orales se usan únicamente para datos potenciales.

## Granada.- El atlas de la guerra civil localiza 86 fosas y 5.500 víctimas en la provincia

Escrito por Elena Llompart / Granada Hoy  
Lunes, 07 de Febrero de 2011 06:18

---

El mayor número de fosas se localiza en la Alpujarra, seguida de Loja y Montes Orientales y Granada y su Área Metropolitana, donde suman un total de 65. El resto se ubican en el Valle de Lecrín, Alhama de Granada, la Costa y Guadix.

La cifra de 5.000 defunciones aportada por la Junta en función de los datos facilitados por la ARMH de Granada ya fue facilitada en su momento por el colectivo al juez Garzón. Así, el dato no ha variado. Sin embargo, la cifra potencial de fusilados posiblemente asciende al doble, si bien la asociación asegura no poder confirmarlo como dato oficial al no disponer de documentación que lo corrobore. Así, no basta con el relato oral de los hechos.

"Tenemos muchas denuncias de familiares de desaparecidos pero no podemos confirmar esas muertes como tales o dar un número exacto sino sólo potencial. Como además tenemos varios desaparecidos puede que alguna de esas denuncias sean de desaparecidos documentados, por lo que corremos el riesgo de duplicar. Así, ante la duda, ofrecemos como número concreto lo documentado", explica.

Por otra parte, el número de fosas localizadas desde el inicio de la investigación hasta ahora ha ido variando y un claro ejemplo de ello es el hecho de que el parque Lorca de Alfacar ya no consta como zona de enterramiento.

Y es que la búsqueda de los restos del poeta, supuestamente enterrados en una fosa común con el maestro Dióscoro Galindo González y los banderilleros Francisco Galadí y Joaquín Arcollas en el parque que lleva su nombre, donde los expertos ubicaron hasta seis posibles zonas de enterramiento, concluyó hace poco más de uno año sin éxito.

Sin embargo, Brenes apunta que han aparecido otras fosas que no estaban en un comienzo, de modo que es un proyecto que está abierto.

Por otra parte, el equipo designado para investigar las fosas en la provincia granadina había señalado como fosas a polígonos, ya que dentro de un mismo territorio pueden localizarse varias fosas pequeñas.

## Granada.- El atlas de la guerra civil localiza 86 fosas y 5.500 víctimas en la provincia

Escrito por Elena Llompart / Granada Hoy  
Lunes, 07 de Febrero de 2011 06:18

---

Sin embargo, la Junta de Andalucía ha optado por señalar todas las fosas como independientes y por eso, aunque pueda parecer que las cifras aportadas ahora con las avanzadas por la asociación granadina hace meses bailan, realmente son las mismas.

De momento habrá que esperar para conocer el mapa oficial, ya que en estos momentos los expertos de cada zona revisan el DVD que en breve saldrá a la calle y la Consejería de Gobernación sólo ha avanzado las cifras. Está previsto que los mapas provinciales se suban a una web, si bien podrán ir modificándose a medida que aumenten las fosas o cuando, una vez abiertas, cambien las estimaciones sobre las defunciones.

Según ha avanzado la Consejería de Gobernación, este trabajo de campo ha permitido identificar cada fosa, localizarla, describir sus características, realizar un relato histórico sobre las circunstancias de su apertura, estimar el número de víctimas y enumerar las actuaciones de exhumación conocidas.

Para completar y contrastar estas informaciones, los datos han sido revisados y homogeneizados por un comité técnico de coordinación, formado por investigadores de todas las universidades públicas de Andalucía. Además se han contrastado con fotografías aéreas y mapas topográficos del Instituto Cartográfico de Andalucía.

Además de las 5.000 víctimas localizadas en Granada, por provincias, en Almería se han registrado 373 víctimas; en Córdoba, 9.579; en Cádiz 3.021; en Huelva 6.019; en Jaén 2.879; en Málaga 7.471 y en Sevilla 12.507.

En cuanto al número de fosas localizadas, teniendo en cuenta que no hay una relación directa entre el número de éstas y el de víctimas, por provincias sobresalen Cádiz, Sevilla y Huelva, con 100, 130 y 120 respectivamente, zonas en las que el bando de guerra de la ley franquista fue aplicado con todo el rigor. En el resto de provincias andaluzas se han podido localizar 9 en Almería, 69 en Córdoba, 24 en Jaén, 76 en Málaga y las 81 de Granada. Así, al localizarse en Andalucía 614 fosas comunes, la comunidad autónoma, con más de 47.000 víctimas, se sitúa a la cabeza de la represión en España.